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““小众出版小众出版””是个伪命题吗是个伪命题吗？？

李 菁 …

莫言莫言：：““诺奖诺奖””八年后八年后，，愿做一个愿做一个““晚熟晚熟””的人的人

杜 佳 …

2020年，距莫言获得诺贝尔文学奖
已过去整整8年，距离他出版上一部长
篇小说《蛙》也已过去整整10年。有人
说，莫言同样不能摆脱“诺奖魔咒”，即便
诺贝尔文学奖评委会前主席埃斯普马克
曾坚定地说：“我相信莫言得奖后依然会
写出伟大的作品，他真的有一种力量，没
有人会阻止他。”

是回应，抑或是回击。8年后，莫言再
次推出了自己的作品集《晚熟的人》。这
部小说集汇集了12部中短篇小说，都是
莫言说给大家的“故乡人事”。这些故事
有喜有悲，有荒诞有现实，它们从上个世
纪延续到当下社会，从历史深处步入现
实百态，壁立千仞，气象万千。

7月31日晚，围绕自己的新作，莫言
与中国作协副主席李敬泽、茅盾文学奖
得主毕飞宇、央视主持人王宁一起进行
了一场线上文学对谈。在直播间，莫言特
意穿了一件30年前穿的衬衫，但是他
说，这部书里的故事比30年还要漫长。
小说里的很多人物都是他的小学同学，
在这半个多世纪里，这些人物和莫言一
起慢慢成长，不断长大，成熟或者晚熟。

“晚熟”是一个褒义词
何为“晚熟”？莫言给出的解释是：希

望能够不断地超越自己，而不要过早的
成熟、定型，使自己的艺术生命、创造力
保持得更长久一些。在这部小说集中，

“晚熟”还有另外一层意思：过去一般形
容农村智力水平不太高的人是“晚熟”，
等于间接说一个人是“傻子”。但莫言认
为，有些人看似很傻，实际上是在装傻，
甚至可能装几十年，直到能够表现自己
才华的舞台出现，他会突然焕发出光彩。
在不太正常的社会环境里，很多人的才
华被遮蔽了，没有舞台、没有时机展示。
随着社会进步，人们的自由度越来越大，
社会能够为更多的人提供展示能力的机
会，很多当年看似普通的人都干出了一
番事业。在莫言眼中，“晚熟”是褒义词，
代表的是一种求新求变，不愿过早故步
自封的精神。

谈及为何要写“晚熟”的人，莫言认
为，一个作家要写什么，有时候不完全由
作家自己作主。他曾经幻想着写天文、科
幻、童话，但这些都无法让自己真正写出

内心所想。《晚熟的人》系列故事中的很
多原型都是他的朋友，甚至是像孪生兄
弟一样的知己。莫言说，仿佛只有通过这
样的角度才能把自己这七八年来的丰富
感受表现出来。

莫言与“莫言”的对视
在书中，莫言将自己写进了故事里，

毫不避讳地向读者敞开了获得“诺奖”后
的生活。读者随着小说里的这位“莫言”，
获奖后回到高密东北乡，发现家乡一夕
之间成了旅游胜地：《红高粱》影视城拔
地而起，山寨版“土匪窝”和“县衙门”突
然涌现，“还有我家那五间摇摇欲倒的破
房子，竟然也堂而皇之地挂上了牌子，成
了景点”。书中“莫言”的种种困境、迟疑，
以及他对世间的判断，是否就代表此时
此刻作家莫言的看法？莫言又是如何看
待书中的自己？

对李敬泽而言，书里最让他触动的
是这个叫“莫言”的人。书中描写了很多
人物和世间的故事，但在一定意义上，也
是这个叫“莫言”的人的故事。当坐在直
播间的莫言写一本书，其中每篇故事里
都有一个“莫言”的时候，书中的“莫言”
在被直播的莫言所打量，他自己变成了
被书写、被打量的对象。恰恰在此时此
刻，尽管他是一个已经被历史化甚至一
定程度上被经典化的作家，但是当他以
作家身份活动于当下的时候，读者能够
看到他面对这纷繁复杂的人生经验时的
迟疑、困难，以及对这个世界所怀有的迷
惘和感叹。“所有的一切在过去老莫的小
说中并不是很常见，我想熟悉莫言作品
的读者，还是能够看到这本书在他的作
品系列中的特殊地位。同时我们也看到
书里的‘莫言’某种程度而言构成了坐在
这里的莫言的镜像。”

莫言将书中的“莫言”当作自己的一
部分，“我之所以敢把真实名字放到小说
里，其实做好了接受一切的准备，无论你
从哪个角度来解读都是可以的。正像敬
泽刚才讲的一样，我跟小说里的莫言是
在互相对视，我在看他，他也在看我。有
的时候他在小说里的表现也是我控制不
了的，因为我在生活中也许不会这样做，
但是在小说里他这样做了。他在小说里
不想做的事，我在生活当中也许做了很
多，这就是书中的‘莫言’跟我的区别。一
个是真实肉身的人，一个是文学形象，这
样一种很复杂的，既像面对镜子的关系，
也像一个实体对着一个影子的关系，更
像一个人看到自己的分身一样。这也许
更像孙悟空拔下一根毫毛变成一个猴
子，有时候猴子自己跑了，孙悟空想让这
根毫毛回来发现找不着了。”

但是，这个“莫言”很复杂，有着太多
的况味。莫言说，他在上世纪80年代初
期就开始以“知识分子返乡”这一视角观
察生活，到现在已经40多年了，依然在

用。但随着时间的推移，视角本身正发生
变化，莫言看问题的角度与30年前不一
样，与10年前也不一样，甚至跟8年前都
不一样了。“我的年龄变大了，视野可能
变广阔了，思想也在变得复杂。过去我仅
仅是一个作家，或者说是一个知名作家，
因为2012年获得‘诺奖’，使这个作家的
身份又添加了一层更加复杂的色彩。在
当今社会，这样一种身份的人回到故乡，
他所遇到的人、遇到的事会比过去要丰
富得多。还乡的视角是旧的，但是因为人
变了，时代变了，故事变了，所以这个视
角又被赋予了新的含义。”

夸张之后的真实故事
被问及书中所讲的故事是否是真

实的，莫言坦承都是夸张后的故事，他
说这是作家的“看家本领”。“作家可以
把小小的舞台夸张成一个广场，将一棵
树木夸张成一片森林，一点鸡毛蒜皮的
小事夸张成一部长篇小说。我完全可
以把这个场景变掉，不叫做高密东北
乡，而是称河北丰润、山西太原、江苏无
锡等等。我没有这样做还是有一种惯
性，感觉这样比较熟悉，小说里的人物
可以找到原型，但肯定不是本人。鲁迅
有段很经典的话，‘人的模特儿也一样，
没有专用一个，往往嘴在浙江，脸在北
京，衣服在山西，是一个拼凑起来的角
色’，所以很多人物是加上作家的想象
和感受后塑造出来的。”

在毕飞宇看来，“书中的莫言角色带
有相当程度的写实成分。”他认为莫言小
说里面人的名字特别有意思。这部小说
里的人物往往在本名之外又有一个名
字，这两个名字出现的时候，读者会强烈
感受到“莫言式”的幽默。“比如小说中的

‘蒋二’，蒋二原本叫蒋天下，他姓蒋，怎
么能叫蒋天下呢？所以改叫蒋天。蒋天也
不行，怎么办？把人去掉，蒋二；《等待摩
西》里面，柳摩西改成柳卫东，给他爷爷
改名字叫柳爱东，他爷爷赏他一个大嘴
巴。这些细究起来很有趣。”

虽然书中人物是夸张的结果，但莫
言认为，如果读者能够从书里面看到身
边人，或者看到自己，这对一个作家而言
是最大的安慰。

“老和尚”与
“两个心脏、四个胃、八个肾”

谈及莫言的写作，李敬泽认为，如今
的莫言有“老和尚之势”。回想起自己第
一次阅读《红高粱》《透明的红萝卜》，李
敬泽说他并没有看懂，他形容阅读的感
觉就好像“文字在眼前哗一下，从来没见
过的景观覆盖性地压过来，那种打开眼
睛后的刺激，光彩夺目，为之目眩。”他由
此谈到，这个世界并不是一目了然的东
西、看得懂的东西、所见即所得的东西就
一定是好的。但是，对于一个作家而言，

不同的时期有不同的追求。有一句老话
叫做“真佛只说家常话”，一个和尚开始
念经的时候云山雾罩，最后发现老和尚
只说家常话，是因为老和尚终于悟到家
常话就能把事说明白。

毕飞宇则夸张地说：“莫言有两个心
脏、四个胃、八个肾。”“从生理来讲自然
是胡说，但是莫言小说给你的感觉是真

有这么多的脏器在提供能量。”毕飞宇谈
到，这本书中的《红唇绿嘴》《火把与口
哨》是标准的莫言式作品，它们浓烈得犹
如一幅油画。但另一些小说的文字则干
净简练，完全靠线条勾勒走向。“莫言以
前写小说不用线条，而是大色块往上堆。
如今这种线条感像是老莫言之外跑出一
个新莫言，很有意思。”

再谈“诺奖魔咒”
谈及“诺奖魔咒”，莫言坦言，“诺

奖魔咒”是一个客观的存在，大部分的
获奖作家很难再有力作出现。但依然有
作家继续写出了伟大的作品，比如马尔
克斯，在获奖之后还创作了《霍乱时期
的爱情》。能否超越自己、打破“诺奖
魔咒”，莫言直言现在不好判断，但是
自己一直在努力。“这8年来，尽管发
表的作品不多，但是我一直在写作，花
费在案头上的准备工作远比写这本新书
的时间要多。”

至于直播中有人质疑他的新作并非
长篇小说，而是一部中短篇小说集，是否
因为中短篇创作起来更容易的问题，莫
言坦言自己一直也很困惑。很多评论
者、读者都认为作家只有拿出一部长篇
小说，才能证明他的才华和能力。其实
纵观中外，很多经典作家都没写出过长
篇，如鲁迅、沈从文、莫泊桑、契诃夫等
等。一个作家可以一辈子不写长篇小
说，只写中短篇小说，但这丝毫不会影响
他对文学的贡献。中篇、短篇和长篇这
三种小说形式是互相不可替代的。同
时，莫言也有创作长篇小说的构想，并希
望在最近几年里写出一部好的作品。“假
如要写一部长篇也不是特别困难，半年
时间一定能写完，但是如果写肯定要和
以前不一样。跟以前作品的艺术水平相
比较是不是高？这个很难说，但是故事
不一样，时代不一样，使用的语言也有变
化，这些方面我有非常明确的追求。我
在努力，希望未来能够拿出一部有点耳
目一新的长篇小说吧。”

7月25日，在第五届abC北京艺术书展论坛
环节，单向空间编辑总监罗丹妮、一页出版folio
主编王恰恰、十三邀联合制片人刘晋锋共同带来
一场关于“小众出版”的讨论，就“小众出版”的概
念、做书本身与文创产品的关系、时代对做书的影
响等话题各抒己见。

“小众”“大众”之争
与外界对“一页”出书常常自带热度和话题的

认知相反，王恰恰对“一页”的出版定位是“小众品
牌”。她清醒意识到目前出版界有“小众”“大众”的
分野，但“也从来不以出小众书为耻”，甚至调侃自
己的编辑团队是“滞销书天团”。王恰恰认为，就一
本书的出版来说，“小众”和“大众”都属于相对概
念，事实上也并不如大众想象中那般重要，最好的
结果是在策划之初就很清楚所面向的读者是哪一
类“分众”，以便针对某一类分众策划选题，并且在
编选乃至营销过程中做到有的放矢，如此就有可
能达到内容“出圈”。“抵达更多的读者”，在做书人
看来，这比“小众”还是“大众”的争论更有意义。

罗丹妮在到单向空间任职之前供职于理想
国。在她的职业经验中，似乎并不觉得“小众”或

“大众”是一个很重要的争论。因为中国市场具备
巨大的消费者基数和消费潜力，即便内容是“一个
小众的趣味”，但如果刚好命中目标读者，那么产
出的效益仍然不容小觑。因此比起“小众”还是“大
众”的争论，包括理想国和单向空间这样的高品质
出版品牌在内，更值得出版方考虑的显然还是“做
书给谁看”。

“营销”污名化之思
前段时间，就出版界“蹭流量”的批评，豆瓣上

甚至一度掀起论战，到了异常激烈的程度。
理想国出品的作家班宇的小说《冬泳》，早前

因艺人易烊千玺的微博分享而意外“出圈”，外界
对作家本人的介绍文案甚至一度出现“易烊千玺
最喜欢的小说家”字眼，谈话至此处，现场好奇的
目光不约而同地投向了曾经供职于理想国的罗丹
妮。

罗丹妮表示，这次意外的“出圈”事件没有经

过任何计划和安排，她本人尚且是在事件发生后，
从媒体朋友分享的照片中得知“意外惊喜”。罗丹妮
坦承，从她做纯文学书籍的经验来讲，在当时的时
间节点上，他们对《冬泳》的销售表现已经很满意，
所以并没有特意去做额外营销的计划。虽然这次
沸沸扬扬的“破圈”纯属意外，但罗丹妮认为，这次

“计划外”事件仍然不失其必然性。读者选书的时候
是没有“圈”的界限的，并不会提前预设“只看哪一
类的书”，因此很多时候所谓“圈”的限定只是出版
从业者自己画地为牢的偏执想象。罗丹妮相信一
点，在如今海量内容的供应中，读者读到一本书不
排除偶然性因素，因此她认为编辑和营销环节面
临的最大挑战是如何有计划地制造更多偶然性，
让更多人看到一本书，“‘破圈’是一个现实中已经
存在的事实，我们不论做内容也好，还是接受内容
也罢，都不应该预设一个本不存在的‘圈’”。

王恰恰和班宇是多年好友，她笑称自己大概

能猜到为什么《冬泳》能够“破圈”并分析了其中逻
辑。除了纯文学写作，班宇还写过不少乐评和影
评，因此有不少音乐圈和影视圈的朋友。当《冬泳》
面世，同在微博等社交平台上的朋友们自发分享
了班宇出新作的消息，《冬泳》也自然而然地成为
了微博上的热门书，如果易烊千玺恰好是一个微
博的深度使用者，他能够接触到这本书也就不足
为奇了。也许班宇本人并不需要刻意为之，朋友们
的自发分享无意中构成了一种极具说服力的推广
行为。在王恰恰眼中，班宇正是在很多场合都被评
价为“网感很好”的创作者，所谓“意外出圈”实际
上在作家身上早有迹可循。

在罗丹妮看来，作家班宇也好，当初理想国策
划出版《冬泳》也好，事先并不抱有营销的念头。比
起执著于不知从何时起被过度解读甚至被污名化
的“营销”一词，她认为内容完成之后，将后续一系
列过程中的行为表述为“展示”似乎更加准确，“我
觉得如果把营销的概念扩大到谈之色变的地步，
那今天这个活动本身就是一场营销，我理解的推
广环节中的种种事实和行为其实是展示。譬如《冬
泳》出版当时，班宇做的事情仅仅是把这条动态在
微博置顶而已，我觉得这是一个创作者非常平常
的行为。假如什么都跟营销画上等号，无疑会让大
家忽略营销事实上是一个中性词，而误会它的动
机，认为它是一件跟内容完全无关的事情，变相造
成简单粗暴的污名化后果，这是不理智的。”

罗丹妮平时非常鼓励所接触的创作者在公共
空间、公共平台展示和分享自己的作品，如果其中
某些作品因为人与人之间的羁绊而获得关注，甚
至发生“破圈”，恰恰印证了人与人之间更纯粹的情
感联结。罗丹妮更乐于把社交平台上自然发生的

内容传播看作与友情分享类似的行为，“独乐乐不
如众乐乐”，这也正是社交媒体本身的魅力之一。

“不朽”“速朽”之辨
书是特殊的产品，出版是一个多环节协同运

转的行业，一个“好产品”的诞生往往需要参与其
中的各个环节的综合作用。做书这件事在过去很
长时间里遵循这一规律，在今天这个人文社科类
图书层出不穷的时代更是如此。除了图书本身，以
图书主题为起点的文创产品、线上线下活动等副
产品越来越多地走进人们的生活，有时甚至比图
书本身受到更多关注。

刘晋锋在对话中提出了自己的一点疑问，现
在出版社做图书周边似乎已经成为一个常规动
作，小到最常见的书签、帆布袋、书灯等文创产品，
大到有主题策划、具备相当规模的线上线下活动，
刘晋锋感叹，有的周边太成功了，作为一个旁观
者，有时候会感到困惑，困惑于到底图书是邻接产
品的周边，还是产品是图书的周边？

对此罗丹妮提出了自己的判断，我们正处在
一个充满变数、充斥着焦虑的时代，因此人们试图
通过不同的方式来对抗内心的焦虑。有人通过生
育下一代实现生命物理上和精神上的“延续”，来
对抗人生苦短的焦虑；有人通过医学美容来对抗
青春转瞬即逝的焦虑；还有人通过读书来对抗精
神更深层面的焦虑。因为书籍尤其是经典书籍是
人类精神财富传承的载体，比起一些在精神层面
转瞬“速朽”的事物，书籍具有无可比拟的“不朽”
属性。从人性出发解读，不难发现，当面对某种形
式的“速朽”焦虑，人们更愿意选择与具有“不朽”
属性的事物在一起，至少在精神上形成某种更紧
密的联结。人类出版活动的原初追溯和终极追寻，
都与人性对“不朽”的渴望密不可分。罗丹妮谈到，
人们大可不必为书籍本身和周边产品的关系而感
到困惑。一定意义上，书籍是“永恒”的、“不朽”的，
周边产品是快速代谢的消费品，事实上，当下两者
的结合更多呈现出“你中有我，我中有你”的状态，
很多情境并不能被截然割裂。而它们的有机结合
共同为读者提供了一个消费场景，制造了一个可
供沉浸式体验的机会，因此如果辩证地看待这一

事实可能愉悦得多。对做书的人来讲，开发与核心
产品相关的周边是匠人乐趣的延伸，对读者而言，
使用和体验则可能是阅读乐趣的延伸。

罗丹妮着重谈到，观照书籍本身和周边产品
的关系无异于一场小规模思辨，不容忽视的是，做
书的方式有千万条，但最终做书这件事还是要回
到个体的现实生活中考量，书籍本身连同其周边
如果能提供一些契机和方法，回应一些思考，或者
让人得以重新审视曾经认为业已得出结论的事
情，那么就是有价值的。

“重新审视”抑或“耽于想象”：
个体思想不再仅仅靠书发光

时代赋予一切事物专属烙印，做书和阅读也
不例外。在这次以出版活动为中心的谈话中，刘晋
锋自然地谈起上世纪80年代的文学热，当时读经
典几乎是一种全民行为，人们对纯文学的热衷和
追捧在今天看来是不可想象的。

王恰恰认为，重现追捧纯文学的盛况几乎不
可能。新时代文化生活空前多样丰富，与此同时，我
们不得不承认，这也是一个注意力稀缺的时代。即
便如此，比起仍然沉溺于“光复”文学被追逐盛况的
想象，认清和正视眼前的现实似乎更加明智，“从我
们做书的人到仍然乐于写作和读书的人，一定要
非常清楚这件事（盛况不可追），假如能够接受，再
决定投入注意力及努力”，除此之外大可不必感到
悲伤，我们正身处其中的这个时代有着更加多元
的选择，也拥有更多可能性——今时今日，“书”这
一载体不再是个体思想发出光亮的惟一途径。

部分观众提问：

Q1：可以推荐一下您最近在看的书或者影视作品吗？
莫言：这两年，我一直在大量阅读地方志，譬如我老家

周边的十几个县市编写的文史资料，因为这是很多人对亲
身经历的历史事件的回忆，让我仿佛回到那个时代。所以最
近两个月我跑了周边的十几个县市，除了高密，我还去了诸
城、胶州、平度、莱州、青州、潍坊、昌邑、长乐、安丘，去年又
去了蓬莱、龙口、牟平、乳山、海阳、莱阳，整个胶东半岛，我
每到一个地方就先搜集这个地方的地方志，然后再看当地
的博物馆、名胜古迹。通过这样一种方式，既阅读文字，也阅
读自然景观，会让你真正深入一个地方的历史深邃之处。假
如要写历史小说的话，我想这些工作是必须要做的。

李敬泽：这个事特别有意思，因为我也特别喜欢到处搜
集文史资料，现在已经装满一书柜。从历史资料里，你能看
到中国的深厚，也能看到无穷无尽的多样性。有的时候你在
那里能看到无数的怪事和有意思的事情。至于老莫，他花费
这么大工夫，我们肯定可以期待他要写一个大东西，而且一
定是和胶东半岛那一带有关。

Q2：我想成为一名网络小说家，但是父母很反对，认为写
网络小说没有稳定的收入，请问当初您写作的时候有没有遇
到什么困难，家人有没有支持，您又是怎么解决这些问题的？

莫言：我一直反对不把网络文学当文学来看。把纸质的
书当做严肃文学，把网络文学当做通俗文学，这种划分是不
准确的。网络文学无非是因为科学技术复杂到一定阶段出
现的一种新的文学载体或者新的书写方式。网络文学也要
遵循文学最基本的规则，不能因为在网络上发表就可以不
遵守最基本的文学定律。我想你可以把“网络”两个字去掉，
难道拿着笔就不会写了吗？难道在网络上出版就不能出纸
质书吗？两者可以同时进行。至于写作中的困难，你写的时

间越长，遇到的困难越多。我写了40多年，难道没有困难
吗？我现在举步维艰，比80年代初写的时候困难多得多，那
时候我想怎么写就怎么写，几乎不考虑任何读者，更不考虑
读者看了以后会有什么样的反应，写作全凭心意。现在肯定
没有那么自由了。

随着了解的文学越来越多，我已经知道很多人曾经怎
么样写过，起码不应该重复别人用过的创作方法；其次，我
自己的作品积累也越来越多，我的最低要求就是不再重复
曾经写过的东西。但是完全做到这点很难，就像一个人习惯
一种生活方式以后突然改变，最终还是走回曾经的老路。我
记得一个老书法家曾经说过，当你年龄大的时候，年轻时候
的毛病会回来找你的，你以为当时千方百计努力地克服了，
但是年龄大了它还是回来了。所以写作的时间越长，面临的
写作难度越大，你们这么年轻，有困难就克服它。

Q3：怎么理解文学最大的用处是没有用处？
莫言：文学跟科学不一样，科技发展可以带来新的生活

方式、生产方式，可以改变人们的生活，但是文学几千年来
的发展变化比科学的发展小得多，科学的任何一个变化都
会直接改变人们的生活，比如过去疟疾很难治好，屠呦呦发
现青蒿素后问题就解决了。文学对人类、对社会的作用不是
这样发挥的，所以看起来没有用。我说的意思是，它的用处
也许就是它没有用。

李敬泽：在中国文化中，文学传统几乎是一个支撑性的
精神构造，它对我们是起支撑作用的。这个过程中最重要的
是，不管我们对文学的具体理解是什么，我们永远是要在文
学中解决“晚熟的人”的“人”字。对于热爱文学的人而言，一
生要面对的是如何成为一个人，可能成为一个怎样的人。这
说起来好像有点空洞，但落实到每个人身上，是影响一生的
问题。在这个意义上，我觉得文学不管怎么变，在中国不会
失去它的意义和作用。


